
１．意見の募集期間 令和４年１２月２１日（水）～令和５年１月２５日（水）

２．意見の提出者数（件数） ４人（２３件）

３．意見の対応状況
（単位：件）

1 2 1

3 1 3 1

1

2 1

1 1 2 1 2

１．意見の募集期間 令和４年１２月２１日（水）～令和５年１月２５日（水）

２．意見の提出者数（件数） ０人（０件）

Ｃ．ビジョン（案）には
盛り込まないもの

7

計 5 5 5 4 4 23

Ｅ．その他要望・意見等

（参考）連携する３市におけるパブリックコメント手続の実施結果

第２期かごしま連携中枢都市圏ビジョン（素案）に係るパブリックコメント手続の実施結果について

『Ⅰ．連携中枢都市圏
の形成』のほか、素案

の全般について

『Ⅱ．かごしま連携中
枢都市圏の現状と課

題』について

『Ⅲ．かごしま連携中
枢都市圏の将来展望』

について

『Ⅳ．連携協約に基づ
き推進する具体的取

組』について
その他ご意見 計

4

Ｂ．意見の趣旨等は、ビ
ジョン（素案）に盛り込
み済みのもの

8

Ａ．意見の趣旨等を反映
し、ビジョン（案）に盛
り込むもの

1

Ｄ．具体的な事業の実施
にあたり参考とするもの

3

対応区分

項 目

1



2

パブリックコメント手続で提出された「意見の対応状況」について（令和４年１２月２１日～令和５年１月２５日実施）

番号 項　目 市　民　か　ら　の　意　見　等　の　概　要 対　　応　　状　　況 対応区分

1

『Ⅰ．連携中枢
都市圏の形成』
のほか、素案の
全般について

　素案1ページ Ｉ.1「本ビジョン策定の趣旨」 11行目
　29年度から５年間の取組期間とあるが、29年３月にかごしま連携中枢都
市圏ビジョンを策定し、実施は30年度から５年間（Ｈ30～Ｒ4）ではない
のですか？

　ご意見の趣旨を踏まえ、素案1ページ　Ｉ.1「本ビジョン策定の趣旨」12
行目にカッコ書きで「新型コロナウイルス感染症の影響もあり、令和３年度
末に取組期間を１年間延長」と補足しました。

Ａ

2

『Ⅰ．連携中枢
都市圏の形成』
のほか、素案の
全般について

　ＫＰＩとは何でしょうか？ 　ご意見については、用語解説に記載しておりますとおり、「Key
Performance Indicator」の略で、重要業績評価指標のことをいい、施策ご
との進捗状況を検証するために設定する指標となります。

Ｂ

3

『Ⅰ．連携中枢
都市圏の形成』
のほか、素案の
全般について

　人口減少が進む中、行政の資源（人、金、施設）を効率的に活用する取
り組みとして、都市圏の形成は有効なものと考える。

　賛同のご意見として承り、ビジョンの策定・推進に取り組みます。

Ｂ

4

『Ⅰ．連携中枢
都市圏の形成』
のほか、素案の
全般について

　このような取組については、その効果などを実感できるには時間がかか
ると思うので、継続的に取り組んでほしい。

　賛同のご意見として承り、ビジョンの策定・推進に取り組みます。

Ｂ

5

『Ⅰ．連携中枢
都市圏の形成』
のほか、素案の
全般について

　鹿児島市の強化、発展も必要だが、姶良市、日置市、いちき串木野市の
インフラ整備、商業施設、最新図書館ワークショップを行う（バスの路線
など）、業務の見える化が大事。

　ご意見として承ります。

Ｅ

項目別の件数 対応区分別の件数

意見等を受けた人数 件数 件数

5 A 意見の趣旨等を反映し、ビジョン（案）に盛り込むもの 4

5 B 意見の趣旨等は、ビジョン（素案）に盛り込み済みのもの 8

5 C ビジョン（案）には盛り込まないもの 1

4 D 具体的な事業の実施にあたり参考とするもの 3

4 E その他要望・意見等 7

23 23

『Ⅰ．連携中枢都市圏の形成』のほか、素案の全般について

『Ⅱ．かごしま連携中枢都市圏の現状と課題』について

『Ⅲ．かごしま連携中枢都市圏の将来展望』について

『Ⅳ．連携協約に基づき推進する具体的取組』について

その他ご意見

項目 対応区分

4人

計計



番号 項　目 市　民　か　ら　の　意　見　等　の　概　要 対　　応　　状　　況 対応区分

6

『Ⅱ．かごしま
連携中枢都市圏
の現状と課題』
について

　素案40ページ 表14「圏域に所在する国の行政機関」のほか「県の行政
機関」も入れるともっと理解できると思う。

　ご意見を踏まえ、「圏域に所在する県の行政機関」を掲載いたします。

Ａ

7

『Ⅱ．かごしま
連携中枢都市圏
の現状と課題』
について

　素案14ページに「一度県外に出た若者のUターンを促進する必要があ
る」とあるが、Uターンを促進するのは若者だけに限らないのではないか
と思う。事実、グラフでは60代は流入が多いが50代前半は少ないので、そ
のあたりもターゲットになるのではないかと思う。

　ご意見の趣旨を踏まえ、素案14ページ　最下行を「一度県外に出た転出者
のUターンを促進する必要がある」に修正いたします。

Ａ

8

『Ⅱ．かごしま
連携中枢都市圏
の現状と課題』
について

　外国人住民が増えていることが感覚だけでなく、数字として理解できま
した。日本人の人口が減少する中においては、その対応が必要だと思いま
した。

　賛同のご意見として承ります。なお、増加する外国人住民への対応につい
ては「Ⅳ．連携協約に基づき推進する具体的取組」の連携事業に「国際交流
センター事業の広域活用」や「多文化共生推進事業」を掲げ、取組を推進す
ることとしております。 Ｂ

9

『Ⅱ．かごしま
連携中枢都市圏
の現状と課題』
について

　素案33ページ表9「圏域の主要商業施設」の鹿児島市の中へ、センテラ
ス天文館、ＬiＫa（ライカ）1920を、素案36ページ下の表「文化財、自然
の風景地、温泉その他の地域の観光資源」へ、鶴丸城 城山を入れてもら
いたい。

　ご意見のありました表の記載については、それぞれ出典を記載しておりま
すとおり、「圏域の主要商業施設」は、日本ショッピングセンター協会ホー
ムページ「都道府県別・市町村別ＳＣ一覧（2020年末時点）」（店舗面積が
10,000㎡以上のみ）に、また、「文化財、自然の風景地、温泉その他の地域
の観光資源」は、鹿児島県「地域産業資源活用事業の促進に関する地域産業
資源の内容の指定」に掲載しているものを記載しております。
【参考】店舗面積　センテラス天文館：8,815㎡、ＬiＫa（ライカ）1920：8,150㎡

Ｃ

10

『Ⅱ．かごしま
連携中枢都市圏
の現状と課題』
について

　第１次、第２次産業の低下は悲しいです。再就職、ＩＣＴ化、訓練でき
る機会、設備投資待遇改善等必要。スマート農業、スマート林業も。金融
はブロックチェーン量子コンピュータを活用するべき。両替の手数料もな
くしてほしい。

　ご意見として承ります。

Ｅ

11

『Ⅲ．かごしま
連携中枢都市圏
の将来展望』に
ついて

　今後の推進体制として、連携・協力の確保や計画の評価管理として、Ｐ
ＤＣＡプランの必要性を感じますので、ぜひ記載してください。

　ご意見については、素案２ページ「4.推進体制」に記載のとおり、本ビ
ジョンの推進に関して、市長会議のほか、産学金官民の外部有識者から構成
するビジョン懇談会において、広域連携の推進や実施状況等、取組の検証を
行うこととしております。 Ｂ

12

『Ⅲ．かごしま
連携中枢都市圏
の将来展望』に
ついて

　人口減を改善することは難しく、特効薬はないのであらゆる施策を継続
的に展開してほしい。

　賛同のご意見として承り、ビジョンの策定・推進に取り組みます。

Ｂ

3



4

番号 項　目 市　民　か　ら　の　意　見　等　の　概　要 対　　応　　状　　況 対応区分

13

『Ⅲ．かごしま
連携中枢都市圏
の将来展望』に
ついて

　日本人の人口は、大きく減少することが推計されています。人口減少対
策はすぐには効果が出ないので、人口が減る中でも活力ある圏域となるよ
うな施策を期待しています。

　賛同のご意見として承り、ビジョンの策定・推進に取り組みます。

Ｂ

14

『Ⅲ．かごしま
連携中枢都市圏
の将来展望』に
ついて

　素案42ページ 表の出生者数の目標値、実績値に6年間とあるが、（　～
）書きで期間を明記した方が理解できる。

　ご意見として承ります。なお、ご意見については、第１期ビジョンの目標
値と実績値を記載しておりますことから、同ビジョンを転記しております。

Ｅ

15

『Ⅲ．かごしま
連携中枢都市圏
の将来展望』に
ついて

　鹿児島県民だけでなく、日本国民はコロナ対策を過剰に行っています。
それにも関わらず感染数世界一は皮肉でおかしいですね。ワクチンの後遺
症、死者も大問題になっています。新しい交通インフラ、小型・高密度輸
送システム、空飛ぶ車を造るのはどうでしょうか？

　ご意見として承ります。

Ｅ

16

『Ⅳ．連携協約
に基づき推進す
る具体的取組』
について

　素案53ページ以降、全ての項目の事業費（千円）の記載がない。ただ
---->　では何も項目として意味がないと思う。

　ご意見については、素案53ページに注釈で記載しておりますとおり、事業
費については令和５年度予算編成中のため、現時点では記載しておりません
が、最終版のビジョンには掲載いたします。

Ｂ

17

『Ⅳ．連携協約
に基づき推進す
る具体的取組』
について

　施設の相互利用など利用料の調整などの課題もあると思うが、拡大する
方向で進めてほしい。

　ご意見については、今後の取組にあたっての参考とさせていただきます。

Ｄ

18

『Ⅳ．連携協約
に基づき推進す
る具体的取組』
について

　人口減少していく中では、鹿児島市のことだけを考えていては発展しな
いと思うので、圏域というスケールメリットを活かしたり、相互連携で行
政の効率化を図るなどの取組が、今後、もっと拡充していく必要があると
思います。

　ご意見については、今後の取組にあたっての参考とさせていただきます。

Ｄ

19

『Ⅳ．連携協約
に基づき推進す
る具体的取組』
について

　家賃光熱費の割引、消費税、ガソリン税減税、物流業のＩＣＴ化、Ａ
Ｉ、待遇改善も。コロナ禍で中止になっていたイベント、大会を開催して
ほしいです。ボードゲーム、eスポーツなど。

　ご意見として承ります。なお、コロナ禍で中止になっていた各種イベント
等について、新型コロナウィルスの感染状況を考慮しながら、再開している
イベントもございます。

Ｅ



番号 項　目 市　民　か　ら　の　意　見　等　の　概　要 対　　応　　状　　況 対応区分

20

その他ご意見 　産学金官民、工芸農作物、新しい生活様式、公共施設マネジメント、
マッチングセミナー、ユースアクション事業、markMEIZAN、フードビジネ
スなど資料編にない分かりにくい文言があるので、注釈してもらいたい。

　ご意見を踏まえ、わかりにくい文言の用語解説を追加いたします。

Ａ

21

その他ご意見 　観光バリアフリーのためのユニバーサルデザインマップを作成してほし
い。

　ご意見については、今後の取組にあたっての参考とさせていただきます。
なお、本市では、本市の観光情報等をウェブ上で紹介する「かごしま市観光
ナビ」にバリアフリーに関する情報を掲載するなど、ユニバーサルツーリズ
ムの推進に取り組んでおります。 Ｄ

22

その他ご意見 　日本は危険な農薬が使われていると聞きます。ネオニコチノイド系、グ
リホサートとか。イチゴは農薬が残りやすいと聞きます。安全性は大丈夫
でしょうか？

　ご意見として承ります。なお、農薬取締法及び食品衛生法に基づき、適切
に使用することで、安全性は確保されているものと考えております。

Ｅ

23

その他ご意見 　狩猟をスマート化してほしい。 　ご意見として承ります。なお、鳥獣被害の防止対策として、捕獲に係る労
働力軽減に向けたICT技術の活用を検討したいと考えております。

Ｅ

5


